

## Presentación

La democracia, consagrada como la forma de gobierno preferida por la mayoría de las naciones del mundo a finales del siglo XX, ha trascendido su definición como un mero sistema político. Se ha convertido en una forma de vida que abarca la participación ciudadana en la toma de decisiones, el respeto irrestricto a los derechos humanos, la separación de poderes como garante de la justicia y la supervisión constante del gobernante.

Sin embargo, en las últimas tres décadas, ha surgido un creciente malestar en torno a sus instituciones<sup>1</sup>. Se observa una erosión y fragmentación de los sistemas de partidos, así como un auge de movimientos de extrema derecha e izquierda. Además, han aparecido figuras mesiánicas y autoritarias que prometen soluciones simples y rápidas a problemas complejos. Esta transformación ha generado preocupación generalizada por el futuro de la democracia, tal como lo demuestran numerosos estudios que advierten sobre su declive.

En América Latina, el régimen democrático ha experimentado avances significativos. A principios del siglo XXI, se ha convertido en la norma en la mayoría de sus naciones por primera vez en su historia, con elecciones libres y justas basadas en el sufragio universal. No obstante, también se encuentra en crisis. El Informe del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo de 2004 reveló que la mayoría de sus ciudadanos priorizan la resolución de problemas

---

<sup>1</sup>-Adam Przeworski, *Defender la democracia*. SSRN, p.1. Disponible: <https://redaccion.nexos.com.mx/defender-la-democracia/>. Consultado el 5 de junio de 2023.



socioeconómicos inmediatos por encima de la institucionalidad democrática<sup>2</sup>, evidenciando una insatisfacción con la democracia como herramienta para alcanzar la justicia y la equidad.

En Venezuela, el estudio sobre el funcionamiento de la democracia reviste una importancia singular. El debate ha girado en torno a si sus gobiernos de las últimas dos décadas han logrado alcanzar los estándares de una democracia. Esta discusión tiene lugar en un contexto político, económico y social sumamente complejo, que ha ocasionado la migración de más de 7,7 millones de venezolanos, generando una de las mayores crisis migratorias del mundo.

En este contexto, el número 81 de la *Revista Tiempo y Espacio*, correspondiente al segundo semestre de 2024, ofrece a sus lectores un *dossier* dedicado a los avatares de la democracia venezolana. En él se reúnen diversos ensayos y artículos que analizan sus orígenes, personajes, desafíos y oportunidades.

Estos trabajos aportan una valiosa perspectiva sobre la situación actual de la democracia venezolana y su futuro. Entre estas investigaciones encontramos:

- *Historia electoral venezolana. Observaciones en torno a un contexto de grandes dificultades (1936-1947)* de Luis Fernando Castillo Herrera, que reflexiona sobre la importancia de la formación partidista y electoral en el período 1936-1947.
- *Emeterio Gómez: su diagnóstico y soluciones a la crisis de la democracia representativa (1958-1998)* de David Ruiz Chataing, que analiza las propuestas económicas, sociales y políticas del filósofo Emeterio Gómez

---

<sup>2</sup>-Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo. *La democracia en América Latina: hacia una democracia de ciudadanas y ciudadanos*. Nueva York: PNUD, 2004.p.15.



para abordar la crisis que afectaba el modelo de democracia venezolana establecida en 1958.

- *El Gran Viraje: una aproximación a la reforma económica del segundo gobierno de Carlos Andrés Pérez (1989-1993)* de Richard Orlando López Álvarez, que evalúa el impacto de las reformas neoliberales en la política, economía y sociedad venezolana de la década de 1990.

- *Entre la cultura política participativa y la participativa-delegativa: el dilema de la democracia en América del Sur* de Alejandro Enrique Rodríguez Becerra, que analiza en profundidad, para el contexto sudamericano, con especial énfasis en Venezuela, las características de cada uno de los tipos de cultura política señaladas, sus manifestaciones en la región y sus secuelas en el funcionamiento de la democracia.

- *Evaluación de la democracia nacional en la obra ensayística de Germán Carrera Damas. Finales del siglo XX* de María Eugenia Perfetti Holzhauser y José Vicente Carrasquero Aumaitre, que sintetiza el diagnóstico y valoración del devenir democrático venezolano que realizó Germán Carrera Damas en su extensa obra histórica.

- *¿Venezuela Estado fallido? Apuntes históricos sobre un concepto multifacético y una tragedia* de Frédérique Langue, que historiza la involución de la democracia venezolana en el siglo XXI, bajo la fachada de establecer una democracia participativa.

- *La democracia venezolana: ¿hacia un nuevo modelo? Entre el reinvento, la transición consensual y la inclusión* de Antenor Viáfara, que explora los desafíos y dilemas que implica la redefinición de la democracia en Venezuela, bajo un contexto de transición política, luego de más de dos décadas de dominio autoritario populista chavista.



- *Calidad educativa y su principal enemigo: el populismo* de Antonio Fuguet Smith, que analiza al populismo como uno de los principales obstáculos para el desarrollo, en el siglo XXI, de una educación de calidad en Venezuela.
- *La educación como prisma ideológico: la nueva historia oficial bolivariana y el proceso de transformación curricular* de Marbelys Villalobos Capote, que examina la influencia de la reforma curricular implementada en Venezuela desde 1999, enfocándose en cómo ha fomentado la promoción de la ideología del socialismo del siglo XXI.
- *Estado, educación y ciudadanía en tiempos de revolución: la formación ciudadana en el proceso de transformación curricular de la educación media en Venezuela (2016)* de Rosaura Guerra Pineda, que analiza la relación entre el Estado, la educación y la formación ciudadana en el contexto de la reforma curricular de la educación media venezolana, que se lleva a cabo desde 1999.

11

En síntesis, este *dossier* de la *Revista Tiempo y Espacio*, a través de sus diferentes artículos y ensayos, invita a sus lectores a una profunda reflexión sobre el estado actual de la democracia venezolana. Es un llamado a la acción para fortalecer las instituciones democráticas, promover la participación ciudadana, defender los derechos humanos y luchar contra la desigualdad. Solo así se podrá construir una democracia más sólida, justa y próspera para todos los venezolanos.

**Alejandro Enrique Rodríguez Becerra**

Universidad Pedagógica Experimental Libertador  
Instituto Pedagógico de Caracas  
ORCID 0000-0003-1634-744x

